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Sesion 44.a est['aQr~inaria en 18 ~e Oiciemhr~ de 1~J7 
~ 

~~ 

PllESlpENClA DEL SE~Oll ESCOBA.\:{ .~ 

Sumui4) 

Acta de la sesion anterior.-Cuenta.-No hai 
incidentes. -Se pon.e en discusion el presu
puesto de Instruccion Pública -El señor 

Walker M'lrtínez propone que se apruebe el 
presupuesto de Instruccion vijente i que se 
discutan las modificaciones que en él in tro

dujo el Gobierno i la Comision Mista -El 
señor Amunátegui (Ministro de lnstruccion) 
pide que se tome como base de la discusion 

el presupuesto de Gobierno con las modifi
caciones de la Comision Mista.-El señor 
Reyes indica el procedimiento de tomar 
como base únicamente el proyecto del Go
bierno - Usan de la palabra sobre la forma 
de la discusion los señores Fernández Con

cha. Escobar (Presidente), Amunátegui (Mi
nistro de 1 nstruccion l, Walker Martínez, 
Valdes Valdes, Lazcano i Sánchez Masenlli 
-Se suspende la sesiol1. - A segunda hora 

se pone en discusion la partida 1 ", «Secreta
ría», con las modificaciones de la Comision, 

que es aprobada despues de algunas obser
vaciones de algunos señores Senadores, con 

diversas modificaciones. -Se pone en discu
sion la partida 2 • con las indicaciones de la 

Comision i queda pendiente -Se levanta la 

sesion. 

Acta 

Se leyo t 1 ue aprobada la sIguiente: 

«SESWN 43. a ESrRAORDINARIA DEL 17 
DE DICIEMBRE DE 1907 

A"istieron los señores E'lcohar, B:tl~ 

maceda, Besa, Castellon, Charme, De. 

voto, Fábres, Ferúández Concha, Fí. 

gueroa, Lazcano, Matte Pérez, Pl1ga 
Borne '(Ministro de Relaciones Esterio ... 

res, Culto i Colonizacion), S,í.'1chez) San

fuentes, Silva U reta, Sotomayor (Mi
nistro del Interior), Sub(1rcaseaux, To, 

cornal, Valdes Val des, Vial} Víllegas i 
Walk~r Martínez, i los señores Ministros 

de Justicia e Iostruccion Pública i de 

Industria i Obras Públicas. 
Aprobada el acta de la sesion anterior, 

'le dió cuenta de los siguientes negocios: 

Mensajes 

Asistencia Dos de S. E. el Presidt3nte de la Re'-
pública: en el primE,fo inicia un proyecto 

Asistieron los señores: ,de lei que concede al ítem 1646 de la 

Balmaceda, J. Elías SánchezMasenlli, D .. \ partida 37 del presupuesto de Hacienda, 

Besa, Arturo Sanfuentes, Juan Lms que consulta cien mil pesos para la con-

Castellon, Juan Silva Freta, Ignacio clusion de trabajos de reparacion dd 

Devoto A., Luis Subercaseaux, Ramon malecon dü Val [laraiso, un suplemf:nto 
Fábres, J, Francisco Val des Valdes, Ismael 
Fernández Concha, D. Varela, Federico de cincuentú i cinco mil pesos. 

Figueroa, Javier A. Villegas. Enrique Se reservó para segunda lectura. 

Infante, Pastor ~Valke: M.~ J.o~quin I en el segundo comunica que ha re-

lrarrázaval, Cárlos 1 el se~lOr i"llDlstro . de suelto incluir entre los asuntos de q e 
Lazcano, Fernando Justicia e InstruCClOl1' U 

Matte Pérez, Ricardo Pública. í puedt3 ocupa.rseel CongreRoen las actuales 

Reyes, Vicente \sesiones estra0rdinarias, todos lo,~ trata-
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~~""""""~~~'~~~~~~~'~~~~ d~s i convencíone!'; internacionales que se ¡ PROYECTO DE LEr: 

encuentran pendientes en ambas Cá· ¡ A t' 1 " C 'd s u su \ « r ICU o llIllCO.- once e e n -maS ras. d' h' ¡plemento de cinco mil pesos al item 18 e man o arc Ivar. d 1 d 1 M" . d 1 d e presupuesto e JnIsterIO e n us-
Oficios tria i Obras Püblicas, con el objeto de 

atender al pago de las publicaciones del 
Ministerio i demas servicios de su de .. U no del juez letrado de Temuco con pendencia.» el que remite, en fojas 14, un e!';pediente 

electoral seguido ante ese .J Uí';gado por 
don Fmncisco Javier Alfaro, sobre nu'í- Asimismo, se dió por aprobado, en je. lidad de eleccione~. neral i particular a la vez, despues de al-Pasó a la Comision enc~rgada de in." I gurws observaciones del señor Silva Ureformar acerca de la elecclOn eshaordI- ita, que fueroll contestadas por el señor naría de Senador por Cautill. . I Ministro de Industria i Obr~ts Púb~icas, I otro del juez letrado de Carel mapll) el siguiente proyecto de lei, iniciado por COB el que remite, en fojas 89, 40,26, 9, ¡ S. E. el Presider¡te de la República,: 7, 3, 8, t i 1, respectivamente, los espe.) 
dientes sobre reclamos electorales, del! PROYECTO DE LEI: funcionamien~o de las mesas de la comu· ¡ , , . , 
na de Ma~lIlIn; de la ~.a ~~sa de la 6.a ¡ «ArtICulo UIll.CO. -qonccdese ,un susubcelegac~()n; de la m?s~ umea .de la 8 a) plemellto de treInta mIl pesos al Item 2.6 subdelegaclOn; de la HnlCa secCJOn de lal de la partida l.a del presupuesto del MI-7. a subdelegacion; de la 2. a 

mf:'E'fl de la 3.a l nisLerio de Industria i Ubras Públicas, subdelegaeion; de l~ 4. a meRa de la 3.a Icon el objeto de atender al pago del masubde}egacion; d~ la ¡~formacion pa.:a¡yor precio que al.cancen !os artículos de acredIb,r el fllnCIon:umento del c~le.pÍ) ¡consumo en .la aluuentaclOn de .en~pleaescrutador departamenüd; de la unICa1c/os i alumnos de los establecInnentos mesa de la 4,a subdelegacion i sobre nu-; de edu<:acion dependientes del espresado lidad de las mesas de HUftr. ·1 Ministerio.» 
Pasó a la Comisiou encargada de infor- ~ 

mar acerca de la eleccion estraordinaria) 
de Senador por Llanquihue, i Igualmente se dió por aprobado, en 

)jeneral i particular a la vez, el siguiente 
. " .. proyecto de leí, iniciado por S. E. el Pre-N o habwndose producIdo lllcldentes, sidente de la República:¡ se procedió a considerar los asuntos para 

los cuales se habia acordado preferencia 
en la sesion anterior. 

Puesto en diRcusion jeneral i particu. 
lar a la vez el proyecto de lei, iniciado 
por 8. E, el Presidente de la República, 
que concede un suplemento de cinco mil 
pesos al ítem 18 del presupuesto del Mi· 
nisterio de Industria i ObraR Püblicas, 
con el ubjeto de atender al pago de las 
publicaciones del Ministerio i demas ser-
vicios de su dependeucia, se dió por apro-

PROYECTO DE LEI: 

«Artículo único.-Concédense los si
guientes suplementos a los Ítem j parti, 
das de] presupuesto del Ministerio de 
Industria i Obras Públicas que a con~ 
tin uacion se indica n: 

PARTIDA 4: 
bado con el !1sentimiento tácito de la Item 88 
Sala. 

Para jornales i COlIl' 
pra de maquinarias 
de la seccion cul-

El proyecto aprobado, es del tenor SI
siguiente: tivos ....... $; 
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Para jornales, estrac., 
don de plantas, 
embalaje, al3m bre 
i demas gastos de 
la seccion de vi~i·· 
cultura ..... . 

90 Para compra de cajo· 
nes, pago del ofi· 
cial mecánico i de
mas gastos de ]a 
seccion bodega .. 

92 Para mantenimiento 
de la seccion de 
lecheria, quesería 
i estahlos ....• 

93 Para jornales, com
pra de útiles i man
tenimiento de la 
seccion de apio avi 
i cericl1ltura . 

PARTIDA 6,a 

140 Compra de abonos, 
semillas i ga~tos 
de esplotacion 

PARTIDA 11 

5,000 

300 

ker Martínez, Silva 
Bnlmncedn. 

U reta, Sánchez i 

Su :"118[Wndió la sesion. 
. A segunda hora contin'ló la misma 
di~cuRi()n, i el selior Sánchez propuso 
que el ítem de tres mil quinientos pesos, 
para un protector que representará a los 
indij.mas en las provincias de Valdivia i 
Llanquihue, se dividiera en dos, en esta 
forma: 

«U n prote;;tor que representará a los 
indíjenas en la provincia de Valdivia, 
tres mil quillientos pesos.» 

«U n protector de indíjenas en la pro· 
vincia de Llanquihue, tres mil quinien
tos pesos.» 

El señor Valdes Valdes hizo indicA. ... 
500 cion para que el ítem de dos millones 

quinientos mil peso~, para inmigracion 
libre e industrial de conformidad a los re
glamentos respectivos, se redujera a un 
~l1illon doscientos cincuenta mil pesos. 

DeRpues de haber usado de la palabra 

Item 232 Para mantenimiento 

$ 2,500 los seflOres Figueroa i Ministro de 0010-
nízacion, se dió por aprobada la partida en 
la forma propuesta por h Comision, en 
los itero no observados. 

» 235 

i conservacion del 
j ardi n zootéc~ico i 
mantenimiento de 
animales 

Para alumbrado 
la Quinta. 

El ítem de dos millones quinientos 
mil pesos, propuesto por la Oomision 
para inmigracion libre e ir:dustrial, de 

$ 7,000 conformidad a los reglamentos respecti-
de vos, fué desechado por once votos contra 

4,000 siete. 
La indicacion del señor Valdes Valdes, 

para fijar el monto del referido ítem en 
Entrando a la órden del dia, continuó un millon doscientos cincuenta mil pesos, 

la discusion, pendiente en la sesion ante· fué aprobada por quince votos contra-
rior, de la partida 14, «lnspeccion Jene- tres. 
ral de Colonizacion», en la forma pro- Los ítem relativ~s a las hospederías 
puesta por la Oomision, del presupuest.o; de inmigrante:.;; de Valparaiso i de Talca
del Ministerio de Relaciones E,-teriores, hU~l.no, tueron aprobados por doce votos 
Culto i Oolonizacion, i el señor vValker contra cinco. 
Martínez usó de la pEtlabra para aducir El ítem de cien mil pesos, para alimen
algunos razonamientos en apoyo de las cion de inmigrantes, luz, lumbre i demas 
indicaciones formuladas por Su Señoría; gastos de hospedería, fué aprobado por 
en la sesion anterior i pidió se Sil primie< catorce votos contra cuatro. 
ra tambien el ítem de cien mil pesos para: L:.t indiuacion del se110r Ministro de 
alimentacion de inmigrantes, luz, lumbre: Oolonizacioll, para que:en la seccíon «OH
í demag gasto~ d8 hni'lp"deria. ~ cina de inrnigrncion en Europa», se n~-

U saron en seguidéL de la palabra los; duze:1u a la luitad los cuatro ítem con' 
señores Ministro de Colonizacion, Wal-\sultudos a continuacion de «Un secreta-

.-1 
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rio-contador», se dió por aprobada con el) «Santiago, 17 de diciembre de 1907. 
asentimiento tácito de la Sala. -Tengo el honor de remitir a V. E. los 

La indicacion del señor S:inchez, fué datos sobre la Hacienda Pública, soli-
aprobada por doce votos contra seis, citados por el honorable Senador don 

Las partidas 15, «Jubilados i pensio- Javier A. Figueroa. 
nes», i 16, «J uan F'ernandez», se dieron Dios guarde a V. E -Enrique A. 
por aprobadas tal como aparecen en el Rodrtgue?:.» 
proyecto orijinal. :2.0 De una solicitud de doña Juana 

La partida 17, «Gastos variables jene- Salas, viuda de don Cárlos F'ernández 
rales», se dió por aprobada con la Índi- Izquierdo, es-condcRtable primero de la 
ca~ion de la Comisiono Armada Nacional, en que pide se le con. 

Considerada la partida 18, «Oficina ceda una pen~if)n de gracia. 
de mensura de tierras», en la Íorma pro 
puesta por la Comision, usaron de la pa
labra Jos señores Subercaseaux, Minis· 
tro de Coloniza.cion, Balmaceda i Val
des Valdes, habiendo pedido el señor 
Ministro de Colonizacion que en la sec
cion «Radicacion de iudíjenas», el ítem 
un se<:retario. (Lei de 4 de dieiembre de 
1866), se redactara en estos término;: 

INCIDENTES 

El señor ESCOBAR (Pcesidente).
¿Algun señor Sellador desea usar de la 
palabra ántes de la órden del dia~ Ofrezco 
la palabra. 

Terminados los incidentes. 

ORDEN DEL DIA «Una secretario. (Lei de 4 de diciem
bre de 1866), con derecho a los beneh 
cios a la lei número 2,033, md quinientos Presupuesto de In~trueclon Pública 
pesos.» 

Cerrado el debate, se dió por aproba El señor ESCOBAR (Presidente).-
da la partid<t en la forma propuesta por Corresponde tratar del Presupu¿>sto de 
la Comision, con la indicacion formulada Instruccion Pública. En di"cusion la par-
por el señor Ministro de Colonizacion. tida La, «Secretaría». 

Quedó terminada la discusion del pre- El señor W ALKER MARTINEZ. 
supuesto del Ministerio do Relaciones -Este presupuesto es tan largo, señor 
E'lteriores, Culto i Colonizfwion. presideute, que creo tal vez podría evitar-

En seguida se dió cuenta de Ut! úficio se la estensa discui'ion a que ha de dar 
de h Honorable Cámara de Diputados orÍjen, u obviar siquiera, en parte. sus 
en que comuYJica que ha tenido a bien illconvellientes: adoptando un tempera ... 
no insistir en !as modificaciones que ha- mento jeneral que, a la vez que nos per
hia introducido, i que desechó el Senado, mitiera subsanar esas dificultades, nos 
en el proyecto de lei que auioriz1l al Pre- dejara rnárjen para poder hacer las eco
sidente de la República para contratar nomías que todos deseamos i que yo 
un emprástito de quinientas mil libras vengo sustentando desde que comenzó a 
esterlinas i para emitir vales de tesoce~ discutirse la lei de presupuestos. Me 
fÍa.· encuentro con que el presGpuesto delns-

Se mandó comunicar a S. E. el Presi- truccion Pública para 1906 era de dieci-
dente de la República. ) seis millones de pesos; el actual es de 

Se levantó la sesÍon. ') ~ dieci~eis millones dosci(mtos noventa i 

i, 
) oeho mil pesos i que el proyecto presenta
d\) por el Gdbierno en junio, que ya era de 
diecisiete millon~s tresciento& cincuenta 
i seis mil pesos, ha sido elevado por la 
Comision Mis.ta a la cantidad de dieci-

CUiJnta 
I 

Se d¿ó cuenta,: 

l. o Del siguiente oficio del señor Mi- nueve millones sei.scientos diecisiete mi: 
nistro de Hacienda: pesos, lo que dá un aumento sobre el 

¡ 
I 
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presupuesto vijente, de tres millones) do espacio en que funciona dicha Comi
trescientos sesenta i nueve mil pesos. ?sion i la familiaridad de sus debates hace 

Yo he sustentado acá, i mis opiniones,? que por etiqueta sean aceptadas, Pero no 
en su mayor parte, han sido aceptadas \ me parece que deben ser miradas con 
por ~l voto del Senado, que ,las circuns ¡ i~ual benevolencia i cortesía en ~ste re
taaClas presentes no nos permIten aurnen ) cmt\), en donde la mayor estenslOn del 
tal' )os gastos, i, por el contrario, nos! local, la tradicion talvez i la mayor inde
oblígan a deji1r de mltno todos aquello,.; i pendencia que por esta circunstancia te
gastu.J que 110 tengan un carácter ,;,arda- j flelllOS para emitir nU8stros juicios, nos 
deramente impostergable. permitan rechazarla si no son convenien-

N:> quiero llevar mi propósito hasta el tes para el interes público, sin que por 
punto de hacer economías sobee el presu- este rechazo se vean perturbadas nues~ 
puesto actual, a pesar de que se votó en tras relaciones sociales 
una época de gran prosperidad, i en que De aquí nace que un presupuesto que 
el pais se encontnba en u:aa situacion en años de prosperidad alcanzlba a la 
completamente distinta, pues solo en los suma de dieciseis miilones de pesos, sube 
últimos seis meses se ha descorrido el ahora a mas de diecinueve millones. 
telon i el pail> se ha encontrado en la si- Para no demorar mas este debate, me 
tuacion anorm'll porque ahora atraviesa. limito a preguntar al señor Ministro sj 
En aquella época teníamos el cambio Ii podria encontrar su señoríll, algun tem
trece peniques, hoi lo tt>nemo a ocho; la peramento para que, a la vez que se 
libra esterlina valía entónces veinte pe- abrevi'lra nuestra discusion, pudieran 
sos; hoi vale mas de treinta. En estas hacerse en el D0partamento de In~truc
condiciones el desequilibrio del presu- cion Pública las mismas economías que 
puesto reviste, como se comprende fácil- hemos conseguido realizar en los presu
mente, caratéres de mayor gravedad. puestos gue ya hemos aprobado; o bien si 

Así es que me permito llamar la aten- su señoría se encontraria dispuesto a que 
cion del señor Ministro hácia la con ve .. Sc3 renovara el presupuesto vijente, sin 
niencia gue habrií' en dar por aprobado perjuicio, como ya lo he manifestado, 
el presupuesto vijente, desechando el de que el señ >r Ministro tuviera completa 
au 'nento de tres millones trescientos se., libertad para hacer las indicaciones de 
senta i nueve mil PCSI)S, con que S8 ha aumento que, a juicio del Gobierno, fue
recargado por las indicaciones hechas ran indispensables para el buen servicio .. 
por el Gobierno i la Comision Mista; sin Si es adoptara esta idea, creo que rea
perjuicio, naturalmente, de que aprobá- lizariamos una economía de mas de tres 
ra.mos aqueEad que fueran indispensables, millones de pes l8; menor gasto que, uní
como, por ejem plo, alguna suma consulta- do a las economías ya realizadas, nos 
da para terminar la construccion de un permitirian presentar un presupuesto sin 
edificio o para reparar las destrucciones déficit. 
habidas en otro. En hs revistas europeas, señor Presi .. 

Este aumento de mas de tres millonas dente, en las revistas que se ocupan de 
de pesos que ha hecho la Comision, que finanzas, la única o principal fuente de 
dicho sea de paso, está compuesta de que parten para apreciar el estado finan
tantos Ministros de Instruccion Pública ciero de un pais, i el órden de su admi 
como son sus miembros; se debe a indi- nistracion, no es otra que la comparacion 
caciones de todo jénero que se hacen en entre sus entradas i sus gastos. Si es 
su seno por los Diputados i Senadores, verdad que nosotros tenemos algunas 
para quienes llega a ser un baldo n no entradas por capitulos estraordinarios i 
pedir algo para sus respectivos departa- especiales de nuestros pais, en el estran
mentos o provincias, indicaciones que jero no se conoce esto, ° si se conoce, no 
siempre s~ aprueban i que ¡todos votan se le tOIna en cuenta; i el buen o mal jui. 
favorablemente, quizas porque el reduci. cio que se forman de nuestra administra ... 

'. , 
" 

.' 
, ' 



:: .. " 

988 CA MARA DE SENADORES 

~=-:r;:)ye~ p~~:do:: 
que mas ~alta a la vista; en que no) "tmio po!' el Gohi8rno, por que en él Re 
haya desequilibrio entre las entrada,'" i modificado la norma habitual. Antes 
los gastos, SÜ consultaba una partida para cada esta-

Si el señor Ministro aceptara el tem blecillliellto, lo que daba un crecido nú
peramento que he propuesto, i pudiera mero de partidas que ahora se ha redu
darse tiempo para estudiar las modifica cido a once partidas. Para hacerlo, se ha 
ciones que juzgara necesario introducir, necesitado no ya solo reunir ítem que 
mañana, talvez, podríamos vobr este pre- estaban mas o ménos seguidos, sino que 
supuesto en pocos minutos, i nos ahorra- tambien traer i reunir en una partida 
rísmos así una discusion demasiado pro - sola, ítem igastos separados que figuraban 
longada. en partidas distintas. Re comprende así 

El señor AMUNATEGUI (Mir:istro que sel'ia uná obra casi impoRible que el 
de Instruccion Públi¡.a).-Voi a esplir'ar Ministro que habla pudiera hacer indica
al Honorable Sellado i al houorable Se' ciolles tomando COlIJO base de discusion el 
nador por Santiago, la razon de los au- presupuesto vijente en el cual las partidas 
mentos que han observado en el presu- esMn 00n,.,ignadas en una forma diversa. 
puesto de mi cargo. El presupuesto vi· Por la in verRa, si el Senado tomara 
jente alcanza a dieciseis millones ochenta i (Jomo baRe el informe de la Comisioll 
seis mil pesos moneda corriente, i a cien- Mista, mi lahor seria mucho mas fácil, 
to sesenta i uno mil seiscientos sesenta j se limitaria esdusivamente a pedir dis
seis pesos moneda de oro de dieciocho minucion siguiendo en esto el plan jeneral 
peniques. El proyecto de presupuestos, del Gobierno i de mis colegas, de hacer 
presentado en junio asciende a diecisiete todas las economías pORibles. Así es que, 
millones trt:)scientos veinticinco mil pesos salvo una que Iltra partida inRignifieante 
moneda corriente i ciento veinte mil ocho- o alguna que otra indicacion de aumento, 
cientos setenta i seis pesos oro de diecio todo mi trabajo se reduciria, como acabo 
cho peniques; por lo tanto, hai un au- de decirlo, a pedir al Senado que hiciera 
mento de un millon ciento treinta j nue- rebajas. 
ve mil pBSOS moneda corriente i una dis'" El aumento que ha tenido que hacerse 
minucion de cuarenta mil pesos llIoneda a los sueldos le los directores, precepto
de oro de dieciocho. peniques en cifras res i ayudantes de escucla, en conformi
redondas. La razor¡ principal de este au- dad a la lei de 31 de julio, es el mas con
mento la encontrarán los señores Senado .. siderable. Este aumento no podria cab€r 
res en la partida de conRtrucciones i en dentro de los deseos del honorable Sera
la destinada a los sueldos de los precep dor de Santiago; basado en una lei no 
tores. En la' partida de construcciones, podria reducirse en la discusion del pre
el aumento sobre el presupuesto vijente supuesto. 
es de setecientos noventa i seis mil qui~ Algo parecido sucede con los aumentos 
nientos pesos. Este mayor gasto se espli~ que ha habido necesidad de hacer en la 
'ca por la necesidad que ha habido de re- partida de construcciones; no es posihle 
faccionar un número de edificios, i por el i no es tampoco económico dejar los edi
incremento que ha tomado la instruccion ficios a medio construir o sin las repara· 
pública; en ~uchos de los establecimien" ciones que exijen para no arruinarse del 
tos actuales en que ántes no se cursaban todo. 
sino uno o dos años de estudios, S6 en El señor REYES.-Creo que podrian 
señan ahora dos i tres, a lo que hai que :armonizarse las opiniones "del honorable 
agregar el mayor precio de los cánones. Renador de Santiago con los deseos del 
de arrendamiento para liceos i demas es-; honorable Ministro de Instruccion Pú .. 
tablecimientos de instruceion. ~ blica. No veo qué dificultad pudiera ha.-

Por lo demas, agraJeeeri'l aí Sellado I bol' para aprobar el proyecto de pre8U
que tomara como base de discusion el ~ puestos presentados por el Gobierno en 
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el mes de junio. Una vez ¡¡probado, el ¡ El monto total de lo consultado en las 
señor Ministro podria t()marse todo el ¡ partidas ~. '\ 4.a , 5.a i 10, asciende a ciento 
tiem po necesario para presen tar a la Uí.-. ¡ diez mil setecientos pesos. 
mara las indica~i()lles o aJíeiones que ¡ La partida 11, para construcciones, 
juzgara oportunas. La Cámara entraria a ~ alcaliza a un miJloo quiniAntos mil pesos. 
discutirlas i ulla vez duspachadas queda. \ La COlllision Mi"ta ha cOllsultado au
ría. aprobado el presupuesto en mucho mentos en estas partidlls por valor de 
menor tiempo del que se emplearia si se un mill()n seiscientos setenta i seis mil 
adoptara una base divers" si entráramos quinientos pesos, formando un total de 
a considerar i a discutir todas i cada !lna mas de tres millones de pesos. 
de hs indicaciones de la Comi~ion Mista. Pero, como en la Cámara domina la 

Por otro lado, el no aceptar indicacio' idea de reducir los gastos, yo me permi
nes que no sean de procedencia del Go- to rogar a los s(~ñores Senaderes que no 
bierno, está en perfecta armonía con mi desminuyan las subvenciones consulta· 
manera de peni:'ar i bastA. para compro· das en el ítem del presupuesto del Go· 
barIo recordA.r que present.:í un ¡::royecto bierno, que suman ciento diez mil tres· 
de lei en ese sentido, proyecto que fué cientos péSGS. 
aprobado) creo por unanimidad en esta Estas subvenciones figuran en el pre
Cámara, i que se ha ef:'tacionado en la supnesto vijento, con escepcioll de las 
otra. que se consultaban por una sola vez. 

Ya que el S8llado, aprobando aquel En la particla para cOllstrucciones po .. 
proyecto, ha manife8tado que aceptaba drian hacerse algunas reducciones. El 
este mpdo do pensar, no veo qué dificul· presupuesto del Gobierno consulta un 
tad habria ahora para aceptar el presu- gasto de un millon do!::!cientos cincuentlJ. 
puesto del Gobierno que, dicho sea de i seis mil pesos, i los aumentos propues~ 
paso, no conozco pero que acepto dentro tos en la Comision Mista ascienden a 
de los principios de buen Gobierno; i para ochocientos set,mta i dos mil pesos. Como 
que en seguida entráramos a considerar se cree que en este año no habrá fácili
única i esclusivumente las modificaciones dau para llevar a cabo todas estas cons· 
o adiciones que el sellor Ministro nos truccione", creo que podria reducirse es-
presentara. tu partida en la forma siguiente: 

Consecuente con llli ml\l1f'ra de ver, Construccione" propuestas por el Go-
todavía iria un poco Illas lójoti: deseariA. bi'~rllo. quinientos mil pesos. 
que las indicaciolles que ll()S tra.i(~I·a el CO\l~trucciones ~1Olicitadas en la Co
sellor :Millistro ~e pl'esentaran prévio el mision Mi8Ga, doscientos veinticuatro mil 
acuerdo del Consejo de r":t'tad!\. I esto llO pu,os. 
lo digo, naturalruente, porque no tenga De este modo se economizaria en este 
confianza en el señor :Ministro, sino como ramo un milloll cuatrocientos mil pesos. 
regla de buen procedimiento que debiera .Me permito rogar al Senado que no 
seguirse hoi i siempre. lleve sus economías hasta borrar entera. 

Si no fie aceptarE. este procedimiento, mente las s!1bvenciones acordadas por In. 
estaria dispuesto a dar mi voto solo a las Comisioll Mista, porque son in dispensa", 
indicaciones que vinierall de palte del ble~ i muchas se refieren a establecimien
(lobierno pí\ra adicionar los presupues- toe-; Cine viven solo de erogaciones parti ... 
tos. culares. Así. ruego a la Cámara que acepo 

El señor FERNANDEZ CONCHA, te las subvenciones acordadas por la Co
-Habia pensado esperar que llegara la rnisiol1 "Mista que se anetan en una lista 
discuHion de la pfll-tida !~ll que se trata ~ (lUU envió a la Me¡<a. 
de subvencionar a establceilllipllt()s par··:~ Aceptando estas indicaciones resulta. 
ticubrcs para haeer algullas observctei()~ I ria una (cotlornía ~le un millon seiscientos 
nes; pero tah'c'z eS mejor que me adelan- ¡ llIil p'.'SOb soLre el presupuesto de la Co-
t,,," f.\. ~)OI(ol monumtQ.! (mi"lou 1VH"t.n. 

'·,1 

---~ 

i 
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El señor ESCOBAR (Presi.1ente).
La Mesa" ha puesto en discusion la partida 
1. a del presupuesto dE,Instruceion Pú 
blica juntamente con las, indicaciones de 
la Comisiono 

La Mesa no puede prescindir de esas 
indicaciones a lllénos que el Senado tome 
un acuerdo unánime en contrario. 

Se ha entrado en una discusion jeneral, 
mui interesante sin duda, 80bre d presu
puesto de Instruccion Pública; pero que 
no es la mas conforme al reglamento i al 
órden de la diseusion. Me parece que el 
procedimiento que he indicRdo de some
ter a discusion partida por partida es el 
mas rápido i el mas ajustado a las prác
ticas reglamentaria~, en vez de engolfar
nos en una estensa discusion .ienera\. 

El señor AMUNATEGUI (Mini~tro 
de Justicia e Instruccion pública).-Co. 
1110 no necesito repetirlo, yo estoi a las 
órdenes del Senado i estoi preparado 
para hacer mis indicaciones, seO'un ~ea la 

I 
. o 

reso UClOn que 8e tome. Si se toma como 
base el infurme de la Comision, no pediré 
sino disminuciolles, salvo uno que otro 
ítem cuyo aumento es indispenf'able. Si 
se toma como base el proyecto presenta
do por el Gobierno en el mes de junio, 
tendré que pedir aumentos, de los cuales 
como ya he dicho, el mas :!onsiderable es 
el que se refiere a los sueld0s de los pre· 
ceptores. 

Estoi preparado para una i otra forma 
de discmáon, de manera que puedo hacer 
inmedi~tamente las indicaciones que sean 
necesarIas. 

El señor WALKER MARTTNEZ.
Yo debo dar una esplicacion al señal' 
Presideute. No he querido traer un de 
bate jeneral. Hablaba del procedillliellto 
que podríamos emplear para obviar difi 
cultades i ahorrar numerosas votaciones. 
Me pareció oportuno proponer un tem
peramento sobre el particular; pero si se 
cree que hai en ello inconveniente, me 
limitaré a esperar que llegue la discusion 
de cada partida. 

El sl'ñor Y ALDES V ALDES.--Creo 
que se puede ubviar. la dificult:'.u a (lue se 
refiere el horJorable Senadur por Santia
go i salvar el escrúpulo que asalta al se· 

ñ,or Prel:lidente tomando por base de dia· 
cusion el pniyecto presentado en junio 
por 01 Gobierno, tal como lo ha mcdifi
cado la Comision Mista de Presupuestos. 
Así podrán consultarse las economías 
que desea el honorable Senador por 8an
tiago i se sigue el camino indicado por el 
señor Presidente que e¡;:, a mi juicio, el 
mas correcto. 

De esta manera "e allana tam bien la 
tarea del sfÍlor Ministro, la cual quedará 
reducida a presentar sus indicaciones de 
economía. 

El señor LAZCANO.-Creo que el 
procedimiento mas rápido es el que indica 
la Mesa. Me parece que mi honorable 
colega pensará como yo, si 8e fija en que 
,~stos aumentos se han introducido por la 
Comision Mi¿ta a indicacion dd Minis_ 
terio. Ya el honorable Ministro acaba 
de decir, ~i no he oido mal a Su Señoría, 
que si "e adoptara como base el proyeeto 
de presupuesGOs enviado en junio por el 
Gobierno, tendría que propuner todas 
aquellas modificaciones que el sevicío 
exije, es decir, tendria que lenovar Su 
Señoría I·m esta discusiontodo el trabajo 
que se tOlll..t en la Cornision Mista, lo que, 
como com prenderán mis honorables cole
gas, duplicaria nuestro trabajo, porque 
todRs esas indicaciones de aumento for
muladas por el Ministerio en la Comision 
Mi"ta i que, en l olljunto, ascienden a una 
;;uma cOllsiderable, tendrian que repetirse 
hoi. 

Miéntras tanto, adoptando el procedi
miento indicado por el honorable' Presi .. 
dente, que es el reglaltlentario, podrian 
commltarse las mayores economía", como 
lo desea el honorable Sen,tdor señor Wal
ker MartÍnez, al l1Ii"mo ti(;fl1po el hOllo
rabie señor Ht'yes i otros l:ieñores Sf~n:l'" 
dores que no aceptan el aumento de los 
presupuestos p0r el Congreso, podrian 
pedir la supresion de todos aquellos gus
tos introducidos por la Comitúon MisÜt, 
no a peticion del Gobierno, sino de los 
miemhros del Congreso. 

~1e parece, seJ10r Presidente, que por 
andar mas l¡joro valllOS a duplicar nUf~S· 
tro truba}" í '.l1l1lt.'S a impoller al ~lI'rl\)r 
Ministro la pesada tarea de repetir aqu\ 
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todas las indicaciones que haya hecho i 
que fueron aprobadas por la Comisioll 
Mista. 

El señor HEYES.- Soí poco entendi
do en aritmética, señor Pret:-idente, pero 
creo 110 equivocarme al considerar algo 
erróne'1 la opinion del honorable Senador 
por Curicó; (tuien estima que ganaríamos 
tiempo si discntimos el presupuesto ítem 
por ítem, o partida por partida, conjull 
tamente con las índicftciones de la Comi· 
sion Mista, en vez de aprobar:o en globo. 

Ademas, en realidad de verdad la tarea 
es larga i peElada; i en este exámen deta
llado de los presupuestos se producen 
situaciolles mui difíciles para la adminis,. 
tracion lJública: se está sin pagar a los 
empleildos fiHcales durante los meses de 
enero i febrero, no se prosiguen los tri:), 
bajos públicos, no se :lUmplen los contra
tos, en fin, sa produce una situacion de 
desorganizacion completa. 

r si hai un temperamento razonable 
para subsanar esto, como el indicado por 
el honorable señor Walker Martínez, o el 
que he tenido el honor de in¡,¡inuar ¿por 
q :é no ad0tltarlo7 Por consideraciones de 
formulismo reglamentario? No creo que 
estemos en los tiempos del pretor, que 
hay."lmos de sujetarnos en lJuestros pi 0-

cedimientos a tales o cuales fórmuhs 
sacramentales, i que 110 podamos adoptar 
aquello que la convelliencia públiea acon
seja; ni creo 'que eHtemos contral'iando 
alguna dispo:,icion de nne¡.;tro reglamento 
al hacer una di"cusioll jenentl de este 
presu puesto. Mas Líen crco no equi vo
carmp. si digo, que probablcuH:nte ellcon
traria ocasiones HlIllejantus en que se ha 
hecho una verdadera Jíscusion jen(md de 
un pres~pue"to al Ji"eutil'se la primera 
de sus partidas; ya que ni' hfli c;.Jfi dis(m
sion jeneral de cada presupuesto, sino ulla 
de todos conjuntamente. 

Por otra parte, me parece que en 
nuestro Reglamento no hai ningun artícu
lo que nos impida observar este procedi
miento que, hasta cierto punto, es razo 
nable; sobre todo Hi no tiene por objt)to 
dar un voto polític:l--pues é",tos qLwdau 
para la discm;Íon jeneral de toJo el pre' 
Bupuesto-sino para sitllp~ificQ.r el eijtudio 

del que concretamente se va a examinar. 
¿Qué artÍeulo del Reglamento se opon
dría para qUl~ adopt<isemoEl una insinua
cion de esta especie? No lo conozco, ni 
tengo tielllpo para reviRar sus disposicic
nes i, como es natural, estoi algo olvidado 
de ellos; pero creo que no hRbrá ninguno 
que nos ímpidR adoptar alguna de las me
didas indicadas; i no por unanimidad
en lo cual disiento de la opinion del ho ... 
norable Senador por Colchagua - sino 
por simple mayoría de los miembros pre
sentes, porque la unanimidad solo se re
quiere cuando se va a quebrantar algun 
artículo del Heglamento. 

Por eso inHistia en que el Senado se 
pronunciara sobre las indicaciones pro
puestas. 

Creo que hai verdadera conveniencia 
púLiica en adoptar una medida que ¡;¡alve 
la situacion irregular que se produciria si 
lus presupuestos no son aprobados, no ya 
antes del 1.0 de enero, pero ni siquiera en 
el mes de febrero; todo lo cual es muí 
su bido por los sl'ñores Selladores. 

Por eso, repito, me permitiria insistir 
en que se consultase al Honorable Sena
do si acepta algun(/ de los proceditniec
tos indicados. 

El señor LAZCANO.-Si hubiera de 
adoptarse, Huñor Presidente, el proced:
![liento de dar por aprobado el proyecto 
de presupuestos qu~ el Gobierno pasó ti 
Congreso en el mES de junio, yo le daria 
lui voto con todo gusto, porque habría .. 
llWS simplific;tdo enormemente nuestro 
trab'Jjn: en lo cual estoi de acuerdo con 
el honorable séñor Reynf.l. 

Pero creo que no es posible adoptarlo 
despu2s de haher maEifestlldo el señor 
J\Iinistro qne él tendria que hacer varias 
illdteaciolle.-;; así, deHle luego, tendria 
que agreg[;.l' el mayor ga:;to que impone 
Lt leí relativa al profesorado de instruc
cion primaria, i que, por haberse dictado 
despues de estar vijente el presupuesto, 
no está consult::tdo en él. 

De modo que habrá que contemplar 
esus gastos, i las demas necesidades del 
servicio que el :::eüol' MiniHtro hizo pre
sunt3 al discutin'e i aprobarse este pre
supuesto en la. Comision Mista. 1 fué· 

, " 



992 CAMARA DE SENADORES 

fijándome en esta operacion, que diJe que I tioll por la aplicacion del Reglamento. 
SI ~omábi\lYIOS como ~Il.~e de l.a discu:sion Una Cámara no debe estremarse nunca; 
el Illforme de la COll1lSIIln MI"ta ah()rni~ vale mucho IIlUS busca.r la ·trmonia, aun 
bamos mucho trabajo nI seUOf Mini"tro; cuanclo",e snlga un poco del rigorismo re
P?r9ue así daria l:-.s e"pli(,:1ciones que le. glarnentario. Siempre he estado <le acuer· 
pIdIeran los señores Senadores áll tes de) do C()II esb idea, i mas ahora que se trata 
dar sus votos subre cualquier puuto, i de de bmcar un procedimiento para despa
otra manera guardGria silencio; con lo char de la manera mas rápida que sea 
cual marcharíamos rm~cho mas lijero. posible los presupuestos, dE.bemos aban· 

Repito: me parece que la idea que nos donar el ri~urismo reglamentario. 
propcne realizar el señor Walker Martí· Si dije que seria mas conveniente to
nez es SU~l):¡men~e útil, i quese encuadra mar corno base de la discusioll el trabajo 
dentro do los propósitos de economías que la C()lllision Mista nos ha en viado, 
que todos nos hemos formado; i le daré fué para ahorrar así que el señor Minis
con gusto mi voto, si es que el señor Pre- tro repitiera aquí las indicaciones que 
sidente la somete a la cOllsideracion de la hizo allá, i porque "iem pre que se ma'lda 
Cámara. cualquier proyecto en estudio a una Co-

Su Señoría nos dice que adoptemos el IlIisioll, la persona que dirije nuestros 
presupuesto presentado For el Gobierno debates propone como base de la discu-· 
al Congre'so en elllle" dejunio. "ion el proyl:cto que presen'te la Comi., 

El señor WALKER MARTINEZ.- siun; aun cuando no hl:ti lIinguna dispo
El presupuesto vijente, señor 8l'llD,dor. sicion de nuestro Regl:-tmento que a~i lo 

Jijl serlOr HEYES.- Era yo q uieli decia esta blezca, pero esa. ha sido la práctica 
que adoptáramos el presupuesto presen- constante. 
tado por el Gobierllo ell junio. ¡ La Comision Mista nos ha enviado su 

El señor LAZCANO.-Bi('n, señor; informe sobre esta seccion del presupues
sufria ur.a equivocacion al creer que era to, i conformándose a nuestras prácticQ.s 
el señor Walker Mal'tínez quien nos pro- reglalllentariaFl eFl que nuestro honorable 
ponia ese temperamento. President8 dijo que ponia en discusion 

Por lo demas, el presupueE to vijente el presupuesto de Instruccion Pública, 
seria mucho mas económico que el que conjuntamente con el respectivo informe 
nos presenta la Corni¡;;ion Mista; así es de la Comisiono 

. que le daria mi "oto, aumentado única- Creia yo IIUO con esta forma de proce 
mente con aquella:- agregaci'lOes que haya di miento se conseguia, vuelvo a decirlo, 
que hacerle a virtud de lo dispuedto por el propó'iito de 3!ldar con lllayor rapidez 
la lei a que Ee ha referidu el se!'lOr :\Iilii:-; i el di;) realizar el mayor número de eco
tro, que fué dietada COII "lIsteriolichd a nOI1lÍas posi bJe~. 
este pr0supuesto, i una que otra rua:- El seüorW ALKl~R MARTINEZ.
que importarán UII pequeüo aumellto dl'1 ~ RUt'go al FleÜ()r Presidente que me escuse 
mismo. (porque no contesté FlUS observaciones 

De modo que, COülO lo di5l~ ~í.nt~¡;:, no creyendo que estaba ct:rmdo el debate, 
deseo poner oh"táculo:-, a. ""te plnn de 1,ero COIllO parece que se ha reabierto 
econonlÍas, no preü,ndo contrariar c:-;o" lluevalllente, <'e me permitirá decir pocas 
prupói"itos; léj(Jt5 de eso, deseo cOlltribuir pa.labras en respuest.a a I~s observaciones 
a que se realicen las mayorm; ,cullOJUías que Re han hecho sobre el temperamento 
que se pueda. Pcr eso, COtl!O la indlca- que propuse RJoptúamos. 
cioll del ¡.;eñor ,Valker Martínez es la r;Ud Encuentro lllla disconformidad comple
va mas allá en las ecollolllla8, 1" acompaño ta entro la indicaciüll mia i la del señor 
i doi gustoso mi votG a su i!Hlicacion. Ministro. Yo propGse que tomáramos 

Si dije que talvez era lllas reglalpen - como base de di~cu"ion el presupuesto de 
tari:.> el p~(¡cedimiento indicado por el;In"trllccioll PÚ,blic:1 vijellte. il~or .qué? 

. "lI:fi9J' l.;)f'.,,,ld.mt~h no ~rA por hl\f'l/!:r gU",,' ·,)?Q.,qUIiI pl'Qql!lfh.,mlo fl.r'\i. haciamor:! )~Qal 
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sacrificio los miembros de la Comision ~ que observar el proyecto del Gobierno en 
Mi,.,ta .i el Gobierno. ~cuanto aumenta en dos millones ciento 

El Gobierno ha hecho un aumento en ¡ ocho mil pesos el pre.;upuesto de 1ns
el presupuesto para el arlo próximo sobre I truccion Pública para el próximo año so· 
el vijente por valor de un milloll ciento i ~ bre el siguiente. 
tantos Ill~l pesos, 1'.ldudahlemente al pro-l Como veo que no el\iste el deseo de 
ceder aSl, el Gobierno ha hecho uso de (adoptar el temperamellto que he pro ... 
un derecho lejítimo; pero hai que con ve ) puesto, es decir, que tomemos COIllO base 
nir tambien que es lejítimo el ~erecho de de discusioll el Presupuesto de Instruc· 
los miembros de la Comi"ion Mista para cion Pública vijente, me veré obligado a 
hacer a su vez indicaciones dé aurl1ento.( estudiar el proyecto d¡~l Gobierno ítem 

Con la IUsilluacion que se ha hecho de por ítem. 
dar, desde luego, por aprobado el proyec- Creen algunos señores Senadores que 
to de Gobierno, aumentábamos el presu- debe aprobarse lisa i llanamente el pre
puesto para el año próximo ,:.obre el vi· supuesto del Gobierno; pero yo veo que 
jente en un millon i pico de pesos. los aumentos que él propone se refieren 

Yo, que no acepto muchos de los no solo a construccion de obras públicas, 
au:nentos que se proponen, porque creo sino que hai tambien aumentos de sUAI· 
qus debemo,.; hacer las mayores econo, dos. El Gobierno propone, por ejemplo, 
mías posibles en el presupuesto, no puedo que se aumente a cuatro mil doscientos 
aceptar que se apruebe el presupuesto de pesos el sueldo del pro. Secretario del 
J nstruccion Pública para el próximo año Consejq de lnstrllccion Pública, corno 
de golpe i sin discusion, porque, como he tambien se aumente a tres mil pesos el 
dicho, en él se hacen aumentos por mas sueldo del oficial del mismo Consejo. Su
de un millon de pesos. pongo que esos Illllpleados tendrán el 

Quiero dejar establecido que mis indi año próximo el mismo trabajo que tie~ 
caciones las hago esclusi vamente C'Jn el ~ nen hoÍ i, sin embargo, su les duplica el 
propósito de hacer economías, sin consi~ ~ sueldu. 
derar para nada la cuestion de si tienen o· Como parece, pues, que el tempera
oó la facultad los miembro,.; de la Cámara mento por mí pro(JuoRto no tiene jene
para hacer indicaciones sobre los presu- ral aceptacion, tendremos que ir votando 
puestos. el proyecto del Gobierno partida por 

Soi yo de los que creen que el Gobierno partida. 
i el Congreso ~on poderes colejisladores i El señor FERNANDEZ CONCHA. 
que las fHcultades del uno sen exacta~ -~ Confieso a la Uárnar.:t que acepto con 
mente iguales a las del otrú. Creo que gusto la illdieacion dd honorable señor 
los Senadores como los Diputados tienen W;llker Martínez, porque de esa manera 
pertecto derecho para hacer indicaciones obtendremos una eC'Jlwmía que llegará a 
sobre modificacion de los proyectos que tres milloneJ de pesos, :;;in producir per
se discuten en las Cámaras, i, por cunsi turbaciont's 01 lo;.; servicios públicos. 
guiente, sobre el proyecto de lei de pre- El presupuesto de 1nstruccioll PlIbli-
supuest< s. ca para el año próximo se aumenta por el 

L'l cuestion de la conveniencia o in· Gobierno en un Illilloll ciento ocho mil 
conveniencia de las indicaeiones es dis· pesos sobre el actual. La COillision Mis
tinta; pero la facultad de hacerlas es in" ta, por indicacione'3 del señor Ministro 
indiscutible, a mi juicio, i yo la respeto. del ramo, lo aumentó en un ll1illon dos-

De modo que dentro de ese criterio no cienb) veinte í cinco mil pesos, lo que, 
he mirado hs mooificltciones oe la Comí· flgrpgado a las indicaciones de aumento 
sion Mista como algo irregular e incoll- hecha" por los miernbros de la Comisioll, 
veniellte; solo )'lS he üb.~el'vado en cuanto da UIl total de tre8 millones treilcieutc,s 
aUtllentan en un milloll i tanto mil pel'ius tl'eitlta i nueve mil pesos de aumento so
el proyecto del Gobierno. 'rengo tambien bre el presupuesto vijente. 
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En el presupuesto víjente se consulta Todos sabemos que el Gobierno tiene 
la cantidad de qui:lient(J~ se:-',~ijt!l, mil pe· ell las circulIstarwias actuales todos los 
sos, segundat()s que tengo a la mano, reel!rsos que necesita, no sólo pan. sus 
para c'lnstrucciolle;.:. A proballdu estas g~stos ordinarios sillo tambien para em
indicaciones hechas en la COluision Miso prender nuevas (¡bras ptlblicas. Saheruos 
ta por los miembr(ls de ella i líls que el ¡ que ha cOllrrat;ldo elllpré"titos última.· 
señor MiniHtro hizo lmm no pel turhar) mente i c¡u~ tir'ne tI crédito ¡mficiente 
los servicios p¡'¡hlicos, tt'nuríalllus Hielll-.; para obtener todo ul (Enero que quieta. 
pre una econollJía de dos o tres millones i Yo acepto la idea IlHwift:stada por el 
de pesos. é, hOIJUl"ible Sellador de Curicó, ~eñor Laz-

De filod", pUl·':, t¡lW aCI'pto la indi,::a' i callO, p'lra que sp di"cuta el Presupuesto 
ciol! del hOlloraLle sl'Ílor \Valker J\I artí, I de !HstruceiOll P¡'¡blicH, cOlljuntamente 
nez para tumar rOl' base de dis¡;usio!l el; con el inforuJe de la CUllli~ion, porque 
prf:supuesto vijellte, agregalldo las illdi-' ereo yue !lO IUli rnzoll para e¡.;tarnos asus 
caciones de aUtllellto de subveuciollcs u i tetudo con ef.ta I:',.pecie de fantasmas de 
establecimientos particulares de e!l"t'llHll·' las CCOllOlUias. 
za i las illdicllCiollCFl que el seno!' ,,-,, irliFl- Si el Fi,.co !lO se halla en "it,uacion de 
tro quiera hacer p:lra no pertdJar los m'í"i", ¡.;i por el eOlltrario está en situacion 
servicios públicos. !iol'l:'ciellte, "egull !lOS lo ha lllanite"tado 

El 8eftor SANCHEZ MASENLLI. ,d se(¡or l\finiRtro de Helaciolles K,terio o 
- Voi a hacer algullHís oIJs,crvaeiullc¡",; res, Il() crl:ll qlle ,.(~ deol't e"tar haciendo 
serlOr Presidente, sobre lo C¡Uto ell e:.-;te; tantas CCOIl<llu';t:; ell los ¡;(~rvi('ios públi. 

d ' ¡ . 1 I I I momento se Isoute. leos, 1, 'llUC \O lIlel;",., 1:'11 e3te, que esta 
Se habla de que es lH,(TSario lweer too destilla(h a levalltar el llivel moral e iu

do jénero de ecollotJIías. yi) acepto, i telectual Jel puelJlo. 
creo que el ~eIlaO() tambiell aceptará la El ~cii()r ESCOBAR (Presidente).
idea de hacer eeonOluías oonde Sea POS!, Re va ;¡ dar lectura H 1111 artículo del Re
ble hacm'las, de modo que 110 haya den () glaluento que deseo que IOB señores Se 
ches en ¡cs dineros {i::;cales. En c"e Sl~ll- lIadores lo tCllllell en c()llsidl~raci()n. 
tido, refiriéndome a los gasto,., públí¡:os,' El S,l-lor SECHETA RIO.-«Artículo 
acepto las eC()IJOlUÍa", pero ni) d~, modo 87. En la discu6ioll ponuellor que tendrá 
que perturben los ;.:ervieios públicos. lugar en Ji,.,tilJta sesiulI, se deliberará so-

No creo que :,wa necesario estrun:ll' lBS bre eada ulla de las cláu"ulas separada
economías, porque no atr'iviesa el Fi"co) ItlCllte, d(~"pues de oir un informe de Co
por un período de crü,is. 8i la crÍsis por) lllisi(JIl, si lo hubiera». 
que atraviesa el pais fuera erísi¡.; ti,cal yo i El seúor ESCOBAR (Presidente ).
estaria de acuerdo en la Eecesidad de eco- ¡La illterprdacion que la Mesa ha dado 
nomizar en todos los servicios lll'tbli,·()s,: a este artículo es que el Presu[uesto de 
aun aquella~ eCOliOlllÍas que villierall a Instrucci(li} Pública debe discutirse par
perturbarlos. t,ida por partida () pUl' secciones como lo 
~""'J Creér que hui hoi cl'Ísis fiscal entre dice el artkulo del Heglalllento que aca· 
nosotros es Ull gravbirno error, porqne, 1m de leer;;e. Para proceder de otro rno
segun nos lo dijo ayt~r el sef'¡()l' l\Lini"tru IJO serii lIecel4ario, como lo ha espresado 
de Relaciones Esteriores, el Fiseo tClldd el "eflor Sellador de Colchagua, que la 
este año un exceso de entmdas sollre lt,s unanimidad del Senado lo acordara así, 
gastos.. ,puesto que por si.uple mayoría no se po~ 

Si esto es a~í, .como llO puedo n~énos ¡ dria d~'jar de cumplir un artículo terrni~ 
de creerlo, no haI razon alguna entonces, nallte del H,;cglalllento. 
para hacer economías en tudos los "crvi, El sellor W ALKEH. MARTINEZ,
cios públicos, mu"ho rnéno,. en ~c¡uellos Retiro mi illclicaeion, ¡..eñor Presidentp. 
que están destinados a levantar ~al lIivel El señ"r AMUNATI1~GUI (Ministro 
intelectual del pueblo. de Justicia e Instruccion Pública).-Voi 
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a hacer las siguie~tes indicaciones al Pre-) de Obras Públ~cas de Valparaiso, i.co~re 
supuesto del GobIerno. a cargo de la construccion de los edlSclOs 

Pido que ~e suprima la seccion o par- destinados a establecimientos de Ins
tida relativa. al, Museo de Educauion Na truccion Pública. En el presupuesto ac .. 
cional; pido, igualmente, que se supri- tual se le consulta un sueldo de cuatro 
~an varios de los ítem relfl.tivos a pen- mil ochocientos pesos i hai ademl\s dos 
s10nados en el estranjero. arquitectos seÉ, undo¡.;, con cuatro mil pe-

Voi a pedir tambien que se restablez- sos cada uno, que se suprirner. para el 
can las partidas que ha suprimido la Co"" año próximo. Hai, por tanto, una mani
mision Mista, relativas a Institutos Téc· fiesta economía. 
nicos Comerciales. Como ya lo he dicho Como he dicho, pido la supresion del 
varil\s veces, voí a pedir tarnbien que se ítem que sigu6 al que me observa el se
aumente la partida que se refiere a los ñor Senador, que dice: un inspector de 
sueldos del personal del servicio de lns· obras, dos mil cuatrocientos pesos. 
truccion Primaria: el m?nto d~ este au~ Se dió por aprobada la partida, con, 
mento es de un mlllon Ciento cIncuenta 1 las indicaciones de la Uomision i del señO'r 
tres mil ciento trece pesos i está destina· Ministro. 
do a dar cumplimiento a la lei de 31 de 
julio del presente año. Por la fecha en Patida segnoda.-Instrnccioo Uni-
que fue dictada esa lei, el Gobierno no versitaria 
pudo consignar este aumento en el pro
yecto de presupuestos que envió al Con
greso. 

El seiíor ESCOBAR (Presidente).
Se suspende la sesion. 

Se suspendió la sesion. 

SEGlTNDA HORA 

Presupuesto del lJIioisterio .Ie los
trucccioo Públiea 

El señor .KSCOBAR (Presidente ).
Continúa la sesion 

En discusion la partida 1.a , <{Sec{'e~ 
taria». 

El señor AMUNATEGUI (Ministro 
de Justicia e Instruccion Pública ).-Ha
go indicacion para que se suprima el 
item que hai a continuacion del 17, que 
dice: 

« Un inspector de obras, con dos mil 
cuatrocientos pesos.» 

El señor BESA.-V eo señor Ministro 
que se consulta en esta partida un ítem 
de seis mil pesos para pagar a un arqui
tecto. Quisiera oir algunas esplic.lciolles 
de Su Señoría. 

El í:eñor AMUNATEGUI (Ministro 
de J Ulsticia e Instruccioll Pública).-E". 
te arquittlcto, s~ñoI' Senador, es don Cár
Jos Miranda, i e~tá agregado a la Seccion 

El señor AMUNATFGUI (Ministro 
de Instr'.lccion pública).-Sobre esta 
partida, pido al Senado que rechace el 
ítem de seis mil pesos que propone la 
Comision, para pagar traducciones de 
leyes de instruccion i de artículos i obras 
pedagójicas. 

El seflor SUBERCASEAUX.-Pi· 
do, como el año pasado, que se suprima 
la seccion r~lativa a la Escuela de Arqui
tectura, no porque quiera que no se en
señe arquitectura, sino porque quiero 
que esta enseñanza dependa de una di
receion especial artística, que podria ser 
la Escuela de Bellas Artes, una vez que 
el Gobierno se dé el trbaajo de organi
zarla en debida forma. 

En Francia, donde la arquitectura ha 
llegado al grado mas floreciente, a lo 
ménos durante el siglo pasado, depende 
la Escuela de Arquitectura de la Direc
cion de Bellas Artes. 

El año pasado hice indicacion para 
suprimir esta se':Jcion, inJicacion que fué 
aprobada en el Senado por gran mayoría. 
La razon que di para ello es que esta 
Escuela no forma arquitectos. El año 
pasado traje una lista de los jóvenes que 
habian sido titulados en esta Escuela i 
re:,ultaba que, habiéndose titulado solo 
do.; arquitectos en el año i siendo el pre-, 
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supuesto de la Escuela de cincuenta mjl confiada a un distinguido profesional que 
posos. cada arquitecto le cl'staba veinti no tenia tiempo para ocuparse de ella. A 
mil peSOH al Estado. ello se debe el que de sus primeros cur-

Uno de esos arquitectos titulados en i sos salieron pocos alumnos i no mui bien 
el año anterior, fué el señor Calvo :l\1ac, preparados. 
kenna, un alumno aventajado, que fué Hoi cuenta con buenos profesores que 
enviado en seguida a Europa a cOl.tinuar le dedican algunas horas en el dia. Algu
sus estUllios. nos de ellos son contratados i , tanto por 

Para que no se esté repítielldo esto su organizDcion como por los resultados 
todos los años, pido que se suprima esta que eHtá dando, creo que merece mante
seccion, i me atrevo a solicitarlo a pe.ar !Jerse ell la fOflua actual i, en consecuen~ 
de que tengo tanto deseo, como el señor cia, ruego al Senado que la mantellga en 
Ministro, en que se estudie arquitectu~ el presupuesto. 
1'8, pero creo que esa Et'cuela debe depen- Se ha hacho costumbre decir en las 
der, para dar resultado, ue la Escuela de Cámara!', en la prensa i en los salones 
Bellas Artes. ¡ que la enseñanza. de la Universidad de 

Así se obtendrán verdaderos arquitectos I Chile, no es práctica i sí mui teórica. 
inojóvenesque habiendosidodistinguidos Esta censura uirijida a la UniverHidad 
estudiantes, "alen recargados de e¡,;tudios i que en un tiempo pudo SAr justificada, 
matemáticos que ¡,.on c;:J,nsadores de la hoÍ dia no lo el'l, señor Presidente. U na 
mente, que fatigan la imajinacion i que de las secciones de la Universidad que 
hacen dejenerar i cambiar de rumbo a las tiene este fin práctico es la Escuela de 
verdaderas inclinaciones de los jóvenes. I Arquitectura. 

El señor AM UNATEGUI (Ministro Se ha visto que en Chile hai muchas 
da Instrucciol! Pública).-Al contrario personas que sin tener los conocimientos 
de lo que acaba de manifestar el honora- I!latemáticos necesarios se dedican a la 
ble Senador de Amuco yo pido al Sena- construccion de edificios. 
do que rmtntenga la Escuela de Arquitec La I~scuela de Arquitectura con una 
tura. enseiianza de pocos años puede propor, 

Cuando trató de fundarse en la Uni- cionarse i no" proporciona ya personas 
versidad et:¡ta enseñanza hubo opini0nes aptas para construir edificios sólidos. 
eH favor de que esta escuelll. se anexara Por estas consideraciones pido al 
a la de Bellas Artes por las razones que Senado que se siL'va aprobar esta par
ha dado el honorable Senador; pero pre- tida. 
valeció la idea de dejarla anexada a los El señor VALDES V ALDES. -
cur80S de injeniería pUl' otras razones que Cuando el año pasado, a indicacion del 
se consideraron llIas atendibles. señor Sellador de Arauco, el Senado 

Se dijo, entre otras razones, que en un acordó suprimir esta partida, la Cámara 
edificio, ya sea UII palacio, una escuela, un de Diputados la restableció. 
templo o una l'Iim pIe casa, lo principal Creo que hoi es el momento de dar a 
no es la belleza sino la solidez de sus pa~ esta escuela toda la importancia que debe 
redes, de sus cimientos, que sus salas Hean tener i no de suprimirla. Nosotros nece
aireadas i velltiladas, en una palaora,que sitamos tener una arquitec"ura propia en 
sea hijiénico i firme. Estas condiciones vi,ta de los terremotos a que estamos 
no se obtienen con el estudio de las be- espuesto'3. 
llas artes, sino con el estudio de las ma- El J apDll tiene tambien su arquitectu
temáticas supe:iores, de la resistencia de ra propia i en San Francisco de Califor
materialAs i de muchas otras asignaturas lIia se han hecho verdaderos descubri
que no conozco, pero que tendrán pre ... mientos en materia de arquitectura con, 
sentes los Heñore" Senadores. tl'a tt:mGlure". N owtrus necesitamos 

Esta escuela tiene pc'cos años de exi8- acrecentar esta espel'lencia con la espe .. 
tencia i, por desgracia, su direccion fué riencia propia de nuestro pai~. 
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. Yo ~stoí "leguro de qUé.,.i el SelJadu' fe.rtueJad; pciro me upungo a q ue ~e le 

WCUt'l'lenl, en la debilidad de ;·wprilllir cort,t) la cabeza. 

est..l et'cuela la Cámara de Diputado,; la El "eüor AMUNATEGUI (Ministro 

re~table('eria i el Senado !lO tendria ma· de J ll;;t.icia e Illstruceion Públi(~a).

yoría para ¡t:si:-;tir, por tratllrbe de ulla Prometo estudiar detenidamente este 

d~ la!'! partidas que no puede:1 supri, asunto. 

nurse. Creo, como el hO/lorable 8enadur de 

El año pasado se pidió la ,",npresioll Araueo, que las hellap artes tienen una 

del Ob:servatorio Astron(¡lIlico, pero ell [lal te principal en la con:-;trllccioll de los 

el ir i venir de la leí d Oh"t:l\'atorío que- edificiop. 

dó subsistente. P,lra manifestar la conveniencia. que 

Lo mismo pasariá CUII la ¡.'scuela de esta e -cuela esté anexada a la U niversi-

Arquitectura. dad, lile b'H'tará ;"itar el ejemplo de la 

El señor SUBERCASEAUX.-No Univer,,,idaJ católica que tiene una seco 

he pedido la supreslon de la E'lcuel/J, cion de arquitectura que produce huenos 

"ino simplemente que ,.e, a~rt'glw a la arqnituetoF'. 

E~cu"lla de BellnR Arte-. n~ e¡;;t.a !Ilaue. El ejemplu del ;.;eñol' Doyere, ~ue citó 

ra se verinn "nti"fel:hnf.; lo" de~l~os del el señor Senador de Arauco, viene en mi 

honorable Sellador de C"lell:lg'IH\ porque apoyo, Por desgmeia, <:1 señ()r Doyefl~. 

habrian mas arquiteet<,,,. E,t,)'"i son mis Riendo director de la. Escuela de Arqui

deseos tambien, señol" Pr,_,,.;idellte. tecturn, no le prestó laatencion que debia, 

El sistema universitariq no es favora- por falta de tiempo. 

ble, no atrae, i la pt ut::b_~ Je ello es que El señor BESA.-Opillo C'01l10 el ho

el Gobierno mismo, cOl}.'.iderando esta norable Sen(l,dor por Colcl:lagua, que es 

falta dE arquitectos, se ve obligado a con- necesario mantener la actual Escuela de 

trntarlos en el estranjero. Arquitectura i si los proftlsores í10 son 

Casi todos los arquiccdos que ll:l.i AD competentes que 8e les cambie por nue

Santiago
l 

como Mr, Doyere, son es. vos profedores. Si en la enseñanza se 

tranjeros o los que son chilenos, ha,u he descuida la estética esto se puede sub· 

cho sus estudios en la Escuela de Bellas sanar buscando un profesor especial para 

Artes de Paris. este objeto. 

Por lo demos, repito, no he pedido la No opino como el señor MinÍstro que 

supresion de la Escuela, sino que deseo sean prácticos los estudios universitarios 

que el Gobierllo obtenga mas provecho de matemáticas. Puedo hablar con cono

de ella. cimiento de causa porque fuí alumno de 

El señor V ALDES V ALDES.-Yo nuestra Universidad; tengo el convenci~ 

contesté la frase de Su Señoría que de- miento de que léjos de ser prácticos esos 

. 1 estudios, mas bien van encaminados a 
Cla a terminar su discurso: «pide que se 
suprima la Escuela de Arquitectura, co' formar lo que en Europa se llama profe

mo lo pedí el año pasado». sores i no injenieros prácticos i útiles en 

Si el señor Senador pide solamente la vida de los negocios e industrias. 

que se estudie una mejor organizacion 7,Cree el señor Ministro que sale de 

de la Escuela, estoi de aeuerdo con Su nuestra Universidad algun injeniero de 

Señoría. minaE' que sepa montar un establecimien· 

El señor SUBERCASEAUX.-Creo to de fur.dicion? No sale ninguno. 
Se da gran desarrollo a la enseñanza 

que si no se suprime la Escuela no se del cálculo diferencial i otras cm'las inúti. 

va a estudiar nunca su m9 ior orO"aniza- 1 1 
• J o es para 01S injenieros de minas i jeógra-

ClOno foso . 

El señor VALDES VALDES.-E~ El señor VALDES VALDES.--Sir 

el caso de un ellfermo, señor Presidente: ven para los astrónomos. 

¡yo n(l me. QPon~o 1\ que ~~ !'!studi .. 19, en- El~seflor ,BESA.~Aun roe perllll. cuan· 

"1 
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do me acuerdo, el esfuerzo enorme gas",¡ prepandos para toda suerte de inutala· tado tan inútilmente en aprender todo .iones, ~ en Inglaterra donde en culttro aquello i pienso cuán perdidos fueron años SE' forman injenieros prácticos que aquellos viajes obligados Id Observatorio saben, por ejemplo, hacer puentes, calcuAstronómico a hacer cálculos sobre los lando su resistencia con una simple f6r .. eclipses i otros estudios que agotan inú- mula en un momento; mientras nuestros tilmente la intelijencia. injenieros demoran dos años en hacer cál-Los injenieros que salen de nuestra culos semejantes. 
Universidad, despues de haber estudiado He querido decir bien alto estas cosas la filosofía de la fuerza iconocen acaso un para que el pais las conozca, porque así motor de alta presion? isaben calcular la será mas fácil que se llegue a poner refuerza? iSO n capaces de establecer una medio al mal. 
concentracion de minerales? Ninguno. Mi Confío en que el señor Ministro aficio· honorable colega el señor Varela puede nado por abolengo a todo lo ,relacionado decirnos si ha conocido alguno cRpaz de ha- con la enseñanza, estudiará la cuestion i cer con los conocimientos adquiridos en la tratará ce reformar el plan de estudios de universidad estas cosas. Cuando necesi- esta profesion. 
tamos un in}:miero que entienda en esto Como mi objeto era solo llamar la nos vemos obligados a recurrir a Bérlin, atencion del señor Ministro a los punto~ porque en Chile nn los hai. Los injenie- que he tocado, i no proponer modificacion ros de minas titulados aquí 110 ¡saben ins alguna, dejo la palabra. 
talar ni dirijir las faenas de una mina, ni El señor SUBERCASEA UX. - La ni de un establecimiento de fundicion i, lo Mesa me pidió que presentara por escri· que ('s mas de estrañar, ni aun están pre· to mi indicacion; pero como el señor Mipamdos -para ilJstalar una oficina bulitre- llistro ha prometido, con cierta solemnira i bOlO últimamente se ba estableeido dad, estudiar esptlCiálmente esta materia una asignatura con este objeto. a fin de procurar que !'lalgan de la Uni-Todo esto manifiesta que es necesario versidad buenos arquitectos, contío en reformar el plan de estudios para la en- que ántes de un año podremcs ver los señanza de la injelJiería. frutos que den las medidas que tome el N o digo con esto que no se les exija señor Ministro con la buena yoluntad i cur~ar humanidades; creo que todo hom.., la esmerada atencion que me complazco bre necesita nara RU ilustracion conoci- en reconocerle en cuanto se relaciona con mientos jeller~les, pero de qué sirve, por la instruccion. 
ejemplo, el estudio de la métrica a un Ya que estoicon la palabra, agregaré injeniero? Basta darle conocimientos je- que cuando oia al señor Senador por nerales sobre aquelias materias que n(, Maule desarrollar sus observaciol!es para rezan con su profesion. comprobar la falta de tendencia práctica COllvt'lldrift establecer cursos mas cor- que se da a los estudios de injeniería en tos de injenioría, en que dejando a un la Universidad, recordaba, en apoyo de lado IOK dincil~s estudios de teoría que lo que Su Señoría decia, una corresponse olvida por fulta de aplicacion en la dencia dirijida por uno de los mas distinpráctica, se enspñe bien el funcionamien- guidos alumnos a la Sociedad de Fomento de dinamos, jpstalacion de fundiciones to Fabril, en la que le manifiesta que de oficinas salit,reras, cOlIstruccion de llegando a Europa se ha spntido avergdrJ puentes i caminos i todo aqueliu que tiene zado al ver que no "abe nada; porque, si apli.cacion práctica en la vida de los ne- bien se hacen aquí complicados i buenos goClos. estudios de matemáticas puras, la ills, N o indico una novedad; pues cursos truccifln se aparta del jiro práctico adop' semejan tes se ha n i 111 pla n tado con gran tado en Europa, lo que obligaba a hacer éxito en Estados Unido,,; donde en poco~ los e~tudio!!l de nueVo, 
ti~m~n rito fMmll n i n.ielli~ .. ml prlt"t.t~ClI!I i í Sin c:llllt'U1~r!'ll" UH\IS pnr Gt.Hlhtll ya hH 
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honorable preopinante ha apoyado con ~ vecina;,; dtl Santiago, para un stlrvicio se .. 

lucidt'z i sunciellcia perRona; Lt t:llta de' lllflllnl, i TlO se ha,1I tll}(j,JIltrado. Pregun .. 

fin pnictico de e,:;tps estudio"" espt;ro que tando a los misl\Jos médico", me han dado 

el selior Ministro acoj,t la" n()lI~ideraci(), ('OIIJO r:1Z()[) la de que hai pocos que se 

nes que el señor Seu, dm h:t hecho, i las dediquen '1 estos estudios. 

Illias propias, pftra decidirse a illlplalltar, ¿A (lué se debe 'esta escasez de alum

una reforma que dosoamos todos l()s chi- i nos <malldo se tiene un buen edificio pro

len os. ; pio i adecuado i se dedica en los presu-

Porque, ('11 realidad, e"tán en ella illt'J > plle"tos Ínertes cantidades para atender 

resada;,; todas las cIaRAS s()ciaIH~: In" rit~os < <L'bidamente estos ~studios, como en ver· 

para sus traba.ios industrial, s, i <,1 helle- ~ dad lo merecen? 

ficio de sus propiedades; los polJtt~,-; pam I EII Jo que ><8 refina a la calidad de los 

tener un mayor campo de trab:,j(), con estudio,.:, 110 sui.iuez, pero he oido quejas 

l'emuneracione,; que les permitan satis- qUe) dt~bo reputar fundadas. ¿Será que 

facer con holgura sus necesidades ijuntar talllhien hai falta d~ sentido práctico. 

algo para la vejez; i los de la c]:ise mé- clJid:illdo lIlucho de la teoría i poco de 

día para que l'r()spt~ren las iudu>ltrias, lo '{\le atalle al ejercicio de la profesion1 

ya para OClJpar::ie en ella"', ya para ver Algo dehe haller de 8i:lto, pues con tanta 

abitratados los cOllsumos. frecuencia :-e leen avísos en los diarios, 

Antes dp tpI'IllilWr, dt~se() hacer ulla con la préVellCiol1 «estudios en Europa». 

pregunta, que en lIJi sent ir tendria Uil lltl \ E"t() eOllfil'llln I() que veng-o diciendo, al 

práctico. i lIléll"" el! "p1l'ietleia. Si el selior Ministro 

Qui"iera saber "i no seria posillle que (puede }-aearlllO de este error, le agrade· 

los estudié,:;; de It'yes que::iC hacelt en la) cl'ria "e slf'vit'ra h:-wel'lo. 

Universidad, fueran pagados en alguna; El Sf'í'íor A1VIUNA'rEGUI (Mini"tro 

proporcion por los alulllllos. ~ dt~ ,TusticilJ e Illstruccion pública).-Los 

La práctica de otras parte,; es variada .. i f't ñores Sellaclore" que aeaban de usar de 

En Fr~ncia i Alemallia, entiendo que i la palahra han tratado diver¡;:a>< materias, 

110 s~ paga por u,.;istir a los CUl',;,)";, pero: de la" cuales me ocuparé pOI' su órden. 

sí por las inscripciolles () matrículas i por ( EIl pt imn lugar, el serlor Senadur por 

la coJacioll de grc¡do,,; u otorgamientos de Mal1le se ha referido a la falta de estu, 

títulos: aun creo recordar que alguno de I di()s pnwticos <"ti el ramo de injeniería, i 

estos derechos suben a (;¡ento i ba¡,,;ta) a la g-l'all cantidad de asi"naluras teóricas 
( " , 1"> 

doscientos francos. ; Cl lllpt'<~lldidns en este curso. 

De modo que el abogado paga en cierto i .N o neee,.,it ' declarar al St~nado que no 

grado por seguir su eaITt~ra i obtener s~ \ teng'o cOlllpetencia en materias de inje

diploma. ; Ilicría, pelo deho declarar que tll actual 

Eu Chile los que ¡;:e dedicittl a esta ca-; platl de ('"ludios ha sido íd\~ado pOI' un 

ITera ";Oll tm SU mayor pal't\~ hijos de fa.-) f!rof'e'l()r belhH, mui distinguido, que e¡.¡

milias acomodadlt", <Ine bipll Jlodrían ': t.nvo durante \1luc:h"s 'tilOS aquí, de cuya 

contribuir a cnstear la enseñanza del de.' cO'tlpetencia. creo estarán impuestos todos 

h '1 - S d I - " -
rec o. I (h SI'no¡-es '- PIla OJ'(O "" , e sellor v"USIII. 

Someto la idea al criterio del sellor; I~~ü~ IS¡leciali:-ta, en unioll C'JI1 ell"eñor 

Ministro, rogándole qne la Illedite, i o.ialáq\:iilJi~, din~ct()r de Ohra!' Púllli('a.:-<, han 

que la encuentre diglla dt~ aplie;¡r,~e. 'etl),fceeiullHJu ,,1 ¡,tall de e~tu,¡i"s de in-

Al mismo tiempo, deseo ol¡,;ul'var a) jcniel ía}j lllOldálldol" t'll lo \lo}-ibl'j al pian 

Su Sei}oria que, SPg-Ull llH~ p'\I'''e(~, la Es·: de la" uni vprsidad(~t' belgas. 

cuela de lVfedieillfl ji)'t1duep lllUi pocns(~J'I;; aun: (~UHlld() algull()>< l\liembrtls 

médicos, ell todo ea~() lllUdH! 11léllOS del' del C,'l¡"tjll <Ir; III,;tru(~(·i()1l PIlbliea pe

mÍmero requerid() J)m' el (k:;';'\lTollo de la dian iR r(~duceitlll d", cí-lte ¡¡lall \,01' en· 

poblacion. contrarIo re(~Hrgwl():-\ de a~ig(Ja:,Il) a" tt'Ó

" TIc Vllit,u hu~r.I\.l'J()1'1 pl\l"l) 1>\1\ nnnJUIIIHI d(!f~R, ~l I )""fI tPI dl~ M',\CI'-IUlÚil.!u''''''' ,("t,1l \,'ti 

.; 

'1 



~'~CA 
1."/' . , 
i,__ que en laH Univf>rsidades europeas SOlí ¡ El señor AMUNATEGUI (Ministro 1-···· aun mas numerosas eHtas cátedra" que ¡deJusticiaelnstruCCi(InPUbliCd,) -Agre-[: forman parte de t, educacion de un inje- garé a Su Señoría, para su satis(accÍon, niero, Í cuya reuuccÍon 813 imposible acep- ~ ~ue el lúnes paliado se presentaron dos tare ¡ planes de reforma de los estudios de in-N o tengo competencia, lo digo otra denierÍfl, uno para formar cursos práctivez, pero he aceptado en el Consejo de I cos de corto tiempo, i otro que es una Instruccion Pública el plan presentado) modificacion del plan existente, elabora .. -por los señores COQ>;Ín i Künig. ) do, como he di('ho, por ros señores Cou-

l. 
r 

,. 
i"-

I ~ . -
I 
I 

En cuauto a IR. esterilidad o insuficien-~sill i Kiinig_ 
cia de ]os conocimiento:-. adquiridos por~ No veo el cargo que pueda importar el Jos educandos, se me hac2 duro creerjque se encarguell iujenieros a Europa.Se que el ilustre Domeyko, i el eximio pro- ¡ encárgan, como se piden pintores i tspe~ fesor Schultze,-que pereció víctima de I cialistas para grandes obral3 de toda claun ensaY(l,--no hR.yan formadoinjenieros)se. Nuestro pais es jóvell, i es natural competentes en el ramo de minería. Me l' que 110 puedari formarse todavía grandes inclino a creer que el cargo formul~do por lliaestros como en las naciolles europeas. el Eeñor Sanador por Maule ell términos) Tengamos paciencia, que eso vendrá con tan jenerales, con tra ]a U!1i versiJad de) el ti em po. 
Chile peca de exajerado e injusto. ¡ Respecto de la gratuidad de Jos estu-Puede ser que algunas cátedras hayan) dios de leyes, a que se ref€fia el señor sesido mal deRempeñadas, que no todos los nador por Arauco, debo recordar que hailalumnos hayan Racado el provecho que ta hace poco.., años pagaban los postu]an-era de esperar; pero aun sin tener ]aau- tes al bachillerato, a la licencia.tura, i al toridad necesaria para hablar con cono- titulo profesional, un derecho, múderado cimiento absoluto de la materia, tengo si se quiere, pero que algo produ0ia al para mi que han saiido injenieros distin- fondo universitario. Entiendo que para guidos. los médicos cirujanos el derecho llegaba Algnnos acompañaron al señor Pissis a cincuenta pesos. Pues bien, el Congreso en el levantamiento del plano de la Re- Nacional consideró que debia suprimirse pública, de::nostrando competencia; i des- esta gabela, i de hecho la suprimió no in· de entónces acá estoi cierto de que han cluyéndola en la lei periódica que autosalido otros igualmente meritorios. riza el cobro de las contribuciones. El se· En cuanto al cargo que se ha hecho ñor senador por Arauco se ha referido de que no hF1.n salido de la Universidad al curso de leyes, para recomendar al que injenieros competentes en la industria habla que se cobre algo por la obtencion salitrera, no está demas observar que no de grados, no por los estudios, segun he ha habido hasta ahora una catédra es pe- ereido entenderle. 

cial para los estudios correspondientes. El señor ~UBERCASEA UX.-Por Pero la Comision Mista ha introducido los grados, señor Ministro. dos ite.:n, uno de seis mil pesos para suel- El señor AMUN ATEG UI (Ministro do i gratificacion del profesor del curso de Justicia e 1 nstruccion pública).-Exisde salitre que funciona en la Universidad, tilln esto~ derechos J muchos en el Coní otro de quince mil pam instalacion i sejo de Instruccion Pública eran contra· gastos del laboratorio de salitre. ríos a ]a idea de suprimirlos; pero el Con-El señor BESA.-J ustamente decia greso los abolió, o al ménos suprimió su que no se enseñaba lo que se relaciona cobro no incluyéndolos en la lei constitucon la industria del salitre i el señor Mi- cional que se dicta cada dieciocho meses, i lllstro lo ha confirmado i reconocido la lo hizo por obra espontánea suya, nó a necesidad de este estudio al decir que ya peticion ,de la U nivarsidad o del GC)se ha introducido en el presupuesto la bierno. 
8\ltlla tlf!BeI!la.x'ia. pa.re. nfQItot' ",.1IfII, r¡lÍtQd~,... .Rl\ Cl1.APÍlC:l ij. 1(l~ ~lIItudif:)1i lutJdicf1it ~ ,.' 
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be el Senado que forman el profesoradu E"cuela ha producido i cuenta, con facul
de h Escuela de Medicina los profesiona- tativos que hacen honor al pals, 
les mas distinguidos con que cuenta el El señor BESA.-Creo q':le el ,señor 
pais, i que fuera de los miémbros docentes Ministro no m<:l ha comprendIdo b\8~ Jo 
de la Facultad, laR notabilidades podrían que he dicho de la enseñanza de la InJe
contarse con los dedos de la mano, Yo nierh de minas de la Universidad, 
tengo plena confianza en el personal que Yo no me he referido a los estudios de 
dirije i enseña estos estudios, i creo que qUÍlnica, porque el 8e11or Domeyk~, era 
los alumnos salen con mayor preparacion especialist,a como químico i mineraloJlsta, 
práctica que los de muchos estabiecimien pero nunca pretendió ser maestro de es 
tos eUrOp30'l análogos, porque tienen plotacion, , , 
abundancia de enfermos en los hospitales El señor AMUN ATEGU:t: (MInistro 
i, por desgracia, el número de cadáveres de 1 nstruccion Pública),-Esto se enseña 
que quieran para hacer las autopsias Í en la E'1cuela de la Serena, 
conocer prácticamente lo que en la teoría El señor BESA.-Lo loísmo digo del 
S.3 les ha enseñado en la cátedra, Por lo señor Schulze, que se dedicaba esp6cial~ 
demas, es notorio que han salido alumnos mente a los estudios de química i mine-
distinguidíaimos, cuyos diagn6stico~ han ralo.iía, como el señor Domeyko. , 
concordado con los de notabilidades mé- Yo creo que el señor Ministro harla 
dicas europeas, obra de grandes i positi V 0:-; beneficios 

Es verdad, que el número de alumnos lJ~vd,ndo a ?abo la idea de formar inje
de la Escuela de Medicina ha disminuido' meros práctiCOS que no tengan al ta ver' 
pero no se debe a esta disminucion el sacion en matemáticas puras, que no selln 
que no se encuentren médicos para ir a uni vers~l:s, pero qu~ sí sean. apt~s para 
a los campos o poblaciones reducidas, sino el beneficIO ele los ~merales 1 en J~neral 
que a la falta de una remuneracion satis- p~ra todos los trab?,~os de carácter mdus .. 
factoria, trIa!. Ahora con dificultad se encuentran 

C d 11 1 l 'd d 1 inJ' enieros para estudios de ferrocarriles, uan o aque as oca 1 a es (e poca , 
bl ' tI' ti I esto se comprende, porque la c~rera es po aClOn cuen en con e numero su ~ "1 

, t d . d' t d sumamente pesada 1 mm pocos son OS CIen e e personas pu len es o acomo a· 11 1 .J d que eO'an a a meta, Has que pue an procurar una relüuneras ,., , 
, fi' t C: lt á 'd' Se hacen estudIOS que rarl'!, vez v nun-ClOn su cIen e, no la ar n me ICOS que se t'l' á d 

d 'd b.J 1 'd d ca se u 1 Izar n es pues. eCl an a a an~onar asclU a es popu· T.'OI - M" t h d d l 1 
1 , 1" d 11 ~ senor.:. I ms ro a recor a o e e-
osas e Ir a ponerse a serVICIO e aque as t' t d 1 t di' 

1 ro l'd d van amlen·o e a car a e pals, pero 
o ... a I a es. 1 b" d" . d ~. os tra aJos Jeo eslCOS ocurren mm e 

El senor Sl!BERCASEAUX.-. Tal- tarde en tarde, i sin embargo se estudia 
vez son demaSiado largos los estudIOS, la jeodesia como materia obligatoria, ramo 

El señor AMUNATEGUI (Ministro inútil para los injenierosjeógrafos i de 
de Instruccion pública).-Se ha dicho minas. Lo mismo digo del eálculo dife~ . 
que se han multiplicado en exceSQ las cla- rencial e integral i otros ramos abstractcs 
ses especiales, i no han faltado miembros que toman mucho tiempo i agotan la 
del Consejo de Instruccion Pública que fuerza intelectual de los jóvenes estu
lo hayan .hecho presente, N o estoi dis- diantes. 
tante de pensar lo mismo, pero creo que Si el señor Ministro quisiera implantar 
no seria conveniente suprimir esa ense· una reforma que tuviera por norte su mi
ñanza, o reducirla sin detenida medita .. nistrar una instruccion mas práctica, en· 
cion, si queremos formar buenos tnédi- señando, por ejemplo, a colocar turbinas, 
ca s, Pero, vuelvo a decirlo, la Escuela de hacer canales, i sobre todb establecer i 
Medicina cuenta con los mejores médi, dirijir el beneficio i fundicion de mjnera
C08, siondo raro que alguna notabilidad. !es, haria con esto un gran bien. No niego 
hn tm~-.t'iI" ~n "ll~ 11\\)\11 ~"I'lflf\p,n~a,.. t .. /\ \ q U@"haYtm i1a.lido ... luwn(}/t distinguidolS de 
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injeniería, pero han- tenido que perfeccio-¡ señor; es profesor de seismolojia, pero 
narse des pues para los usos prácticos pori tiene tambien esa competencía. 
no haber recibido una instruccion eficien.¡ Probab.lemen~e los señores S~n~dores 
te de este ~arácter. habrán leIdo hOI o ayer en los dlanos un 

Me llama la Rtencion el ítem 122, que I'lrtícuJo sobre seismolojia que se debe al 
consulta cuarenta mil pesos para sueldo conde de Montessus. Dió tambien una 
de un profesor de seismolojía i arquitec .. cunferencia mui interesante sobre esta 
tnra seismolójica i para insta lar observa-I materia. 
torios del ramo. Bien podría suprimirse la frase que 

E~te profe~or de arquitectura seismo· dice «arquitecto seisll1olójido». pero no 
lójica entiendo que es para construir edi- i vale la pena de hacerlo. Lo esencial es 
fic.io que no se caigan con los temblores. que es profeso:- de seismolojía. Si se han 
En todo caso, creo que estaria mejor en agregado esa,; otras palabras os porque 
la seccion de arquitectura que en la de este profesor titne ademas competencia 
injeniería. en arquitectura sei8mlllójica, estudio in-

Pero, mas valdria suprimirlo. tere3ante para el pais, puesto que aquí 
El señor AMUNATEGUI (Ministro estamos es puestos a terremot()s que arrai

de Justicia e lnstruceioll pública).-EI nan las ciudade .. , i conviüne que haya 
profesor es el conde Montessus de Ba~ quien dé la.;; instrur:lcion€s lIecesarias para 
llore, que ha sido cmltratado por el Go· construir edificios que escapen en cuanto 
bierno i que acaba de llegar al pais. sea posible a esas catástrofes. 

El señor SUBERCASEAUX.-Creo P2ro, como digo, esa'3 palabras tienen 
que tiene rawn el honorable Senador por un::.. significacioll secundaria; lo esencial 
Manle ~I decir que este profesor debe el:-; que es profesor de seit'molojia, i que 
estar en la seccÍon de arquitectura. gana dieciocho mil francos, a virtud de 

El señor B ESA.-Ahora, id. cuánto un contrato por tres años celebrado con 
asciende el sueldo de este profesor i les el Gobierno. 
gastos dI instalacion de observatorios Por lo delllas esta partida ha sido dis-
seismolóJlcos? minuida, pue¡;., como he dicho, en el pre-

El señor AMUN ATEGUI (Milli~,tro supuesto vijente se consultaron setenta 
de Justicia e In:,;truccion Pública ).--EIl mil pesos con este objeto. 
el presupuesto actual se corlsignaba un El señor V AL DES V ALDES.
ítem de setenta mil pesos con este ob- Quiero 19regar una observacion para ma
jeto. nifestar que no hai interes en cambiar de 

El profesor, señor Montessus de Ba. ubicaci0n este item. Sucede que con los 
llore, ya ha llegado, i gana por su con- torren;otos no solo sufren los edificios 
trctto, de fecha :¿6 de setielllbre de este que son del resorte de los arquitectos, 
año, dieciocho mil francos. Se obliga a sino que sufren tamoiell las obras de in
instalar dos observatorios Reismolójicos' iería COlIJO los puentes, alcantarillas i 
en el pais i a enseñar en la Universidad. otras. En e~te concepto, queda bien el 
Ademas está obligado 11 inf"rrnar a las ítem en lá ~'eccioll- de illjeniería .. 
oficinas públicas sobre ¡os asuntos de 1'\11 El señor W ALKER J\,lARTINEZ.-
competencia i a hacer las investigacionps Ya es la hora, seflOr Pr!:'sidellte. 
que se le encomiendon, siu mayor remu- El señor ESCOBAR (Pref,idente).-
neracio . Se levanta la sesion. 

El ~eñ()r BESA.-¿De manera que 110 Se levantó la sesion. 
es arquitecto? 

El señor AMUNATEG~JI (Ministro. ANTONIO ORltEGO BARROS, 

de Justicia e Instruccion Pública ).-N ó, i Hedactor 


